
QIANJIANG EVENING NEWS

132024.5.6 星期一 责任编辑：谷伊宁/版式设计：王少锋/责任检校：朱少川

花孕花开东风劲，潮起

潮涌杏林芳。

十年，从零到 1，从无到

有，一座蝉联“国考”A+的省

级三甲医院——浙大四院在

浙江义乌落地生根，守护浙

中百姓的健康。

亮眼的成绩单背后，是

一个个温暖人心的故事串联

成线：

呼吸与危重症医学科医

生收到了来自百岁老人家属

的锦旗，他在呼吸科团队的

治疗下，顺利完成了新冠康

复，回家过了一个团圆年；普

外科收到了一封满满8页共

计三千多字的感谢信，是胃

癌晚期患者的女儿所写，她

将陪妈妈在抗癌路上所见证

的暖心时刻诉诸笔端，透露

出医护与患者家属间的双向

奔 赴 ；出 生 只 有 750 克 的

“巴掌宝宝”，在儿科全体医

务人员的努力拯救下长成了

胖小子，能吃能睡，能哭能

闹；

⋯⋯

为了更加完整地呈现医

院的发展历程，潮新闻·钱江

晚报联合浙大四院共同向大

家征集开业至今的“小而美”

的故事。诊室里的察言观

色，病房中的耐心体贴，ICU

的争分夺秒，偏远乡村的无

悔坚守，危难时刻的挺身而

出，这些温暖的瞬间，都是我

们想要征集的。自从征集开

始，我们就陆陆续续收到了

不少投稿，有照片有文字，在

众多稿件中，我们被一封长

长的手写信感动到了。

本报记者

杨茜

通讯员

王芳

金南星

每一段故事是时代的美好印记，
深深地融进医院的历史长河里。

钱江晚报联合浙大四院

征集建院10年来“小而美”的故事

纸短情长、宝贵回忆——

诊室里的察言观色
病房中的耐心体贴

ICU的争分夺秒

“好久没看到手写信了。”

当这封信转交到何建国主任手中时，他感慨良

多。即使收到过不少感谢信、锦旗，但是这么长的手写

信，还真是头一回。

何主任说，对于吴小姐及其母亲还是印象深刻的，

“当时病情还是很严重的，加上患者和家属又很焦虑，

我们就给她们做医学科普，尽量让她们放心，相信我们

的方案。结果还是好的。”

总是忙忙碌碌的何主任，此刻也沉静下来，“这是

患者对我们的信任，很感恩。”

转眼间，何主任在浙大四院已经十年，“浙大四院

就像我们的孩子一样，一下子长到了十岁。而这十年，

我就像人生开起了二次创业，有辛苦，有收获，回头看

看，还蛮有成就感。”

他是浙大四院耳鼻喉科的主任，也是科室的创建人。

2014年浙大四院开业之前，他是浙大二院耳鼻咽

喉科的副主任。当时浙江大学从六家在杭附属医院抽

调“精兵强将”，以组团“科对科”的形式为浙大四院输

送管理和医疗人才。何建国正是在这时候，响应优质

医疗资源下沉的号召来到义乌。

彼时，对于眼前所处的“舒适圈”，很多人都犹豫

了，毕竟在新环境中要从零开始建设科室，包括门诊、

急诊、病房等，挑战很大，困难不小。经过深思熟虑，和

家人的讨论，以及自己的工作经验，他接受了这个任

命，从此开始杭州和义乌的两地奔波，一边在浙大四院

建设学科，一边也要兼顾在浙大二院的门诊和手术。

“困难就是缺人，就是培养人才，招兵买马。”何建

国说，即使业务能力够硬，光靠几个人的力量也是有限

的，他四处物色耳鼻喉科的专业人士，再自己一点一点

地带出学生。如今，他从“光杆司令”到 14 个人的科

室，其中的不易可想而知。

最大的挑战，是他任职医院医务部主任期间，从一

名临床医生“跨界”到行政岗位，需要负责组织医务人

员的培训和定期考核、规章制度的执行和落实、医疗资

源的使用和调配等。一切都从头开始学。他吸取浙大

在杭各家附属医院之长，再结合浙大四院的具体情况，

量身定制医疗相关规范制度。

如今，虽然还有一部分工作在杭州，但是他大部分精

力已经放在了义乌，放在了浙大四院。辞去了医务部的

职责，他全身心地投入到临床诊疗和传帮带的工作中。

他坦言，耳鼻喉科不比其他大型科室，但也有自己

的特色和“粉丝”。在他的带领下，科室一年的门诊量

接近 10 万例，除了得到当地老百姓的认可和信任之

外，不少周边地区的患者也会慕名而来。人工耳蜗手

术开展后帮助许多患者聆听新声，重拾生活的希望。

从杭州到义乌

开启人生二次创业

从杭州到义乌

开启人生二次创业

投稿人是义乌人吴小姐，辗转联系上她时，她正

在香港出差。说起来，她有些难为情：“这是一封迟

到的感谢信。”

这段温馨的医患故事发生在三年前。几次提笔

都不知道如何表达，而这次趁浙大四院十周年之际，

她花了一个晚上，一气呵成地完成了一封信，整整 4

页纸，满满诚意。

2021 年 7 月初，吴小姐的母亲因为扁桃体疼

痛，来到浙大四院耳鼻咽喉科何建国主任的门诊。

何主任为其母亲做了病灶扁桃体切除术。手术不

大，但母亲体形较大，还存在高血压、脂肪肝等基础

性疾病，所以手术风险还是有的。吴小姐清晰地记

得，当时何主任进行了严谨的评估，还和其他科室的

专家一起进行多学科讨论，才确定了手术方案。“手

术是何主任做的，很成功。术后，他每天查房都会仔

细地询问和关照。出院前，还很耐心地跟我们说了

很多注意事项。”吴小姐说，也是因为这次就医体验，

让她对医院留下了很好的印象。

然而，没过多久，母亲毫无征兆地剧烈咳嗽和咳

血，一家人顿时手足无措。吴小姐想起了何主任，第

一时间联系到了本人。电话那头，何主任指导家属

用冰块冷敷咽喉部位，并嘱咐以最快的速度送医。

意外的是，当一家人赶到医院时，何主任已经等在了

急诊室门口。当天他们选择了保守止血，何主任每

隔一小时就过来看看母亲的情况。在何主任科普电

凝止血的方案之后，他们决定做手术，并在第一时间

消除了家属的担心和忧虑，还耐心细致地告知护理

术后病人的注意事项。

吴小姐说，医生的一句“你今天感觉怎么样，还

好吗？”病人回答“感觉好多了”，这样的对话再平凡

朴素不过，但对病人和家属来说，胜过千言万语，也

抵过了曾经的病痛。

母亲出院之后，会定期来医院复查，每次何主任

都很关心。“毛病，不是看完就结束了的，医生的后续

关注才是一家医院真正核心的服务。”吴小姐说，那

时候正好是疫情期间，陪护只有她一个人，二十多天

都是在焦虑和担忧中度过的，幸好医护人员很耐心

和贴心，伸出了援手。

“何主任配得上‘仁心仁术、医技高超、医德高尚、

医者仁心’这些形容词，团队中的医务人员专业、负

责、认真、细心，就像一束光，照进了我当时深陷的黑

暗中。浙大四院已经是义乌老百姓心中值得信任和

依赖的医院，更是一家充满温暖和人情味的医院。”

四页手写感谢信

牵出一段医患情


